

# TRABAJADORES

Año 67 de la Revolución  
Edición única. Cierre 8:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432  
Año LVI No. 49

## Homenaje a Maceo y a la Operación Tributo

Este 7 de diciembre, en el Mausoleo El Cacahual, Cuba conmemoró el aniversario 129 de la caída en combate del Mayor General Antonio Maceo y Grajales, del capitán Panchito Gómez Toro y el aniversario 36 de la Operación Tributo.

El solemne homenaje estuvo presidido por el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, junto a dirigentes del Partido, las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) y el Ministerio del Interior (Minint), combatientes, familiares de los caídos y jóvenes generaciones que reafirmaron el compromiso de defender el legado de quienes ofrendaron su vida por la patria.



| Más información en la página 8

lfoto: Roberto Garaycoa

### ✓ EL APUNTE

## Derechos

Cada 10 de diciembre el mundo celebra el Día de los Derechos Humanos. Y vuelven no pocos países a preguntarse cuántos han sido conquistados para la verdadera felicidad de los pueblos y a cuántos se les aplasta todavía con guerras, mentiras, manipulaciones, retóricas y hasta leyes que contradicen la Declaración Universal, proclamada en 1948, por la Asamblea General de las Naciones Unidas.

De las decenas de derechos que recoge ese documento: a la vida, la educación, la salud, la justicia, la vivienda, la alimentación, la cultura, la seguridad social, entre otros tantos, es pertinente detenernos en el derecho al y en el trabajo, que no resulta un juego de palabras y Cuba puede demostrarlo con hechos.

El primero comprende tener acceso a un empleo y salario sin discriminación alguna, lo cual permite seguridad económica y material. Leyes impulsadas desde el mismo triunfo revolucionario, tasas de desocupación por debajo de niveles internacionales, reformas salariales a tono con el contexto social y más reciente, la discusión de un Anteproyecto de Código de Trabajo moderno e inclusivo, dan fe de ello.

Por supuesto, una vez que se obtenga la plaza los derechos no quedan atrás, pues ahí cuentan la capacitación, las vacaciones, las condiciones de seguridad e higiene, un número de horas razonable de labor, así como permanecer o ascender en el puesto de acuerdo con la capacidad y aportes.

No es menor el derecho a integrarse a un sindicato que defienda sus intereses y los represente ante los dueños y el Gobierno, que en nuestro caso se expresa en 15 sindicatos nacionales, nucleados dentro de la Central de Trabajadores de Cuba, nacida en fecha tan lejana como 1939.

No hay nada perfecto en ninguna de nuestras conquistas. Mucho queda por alcanzarse, pero hay respeto e integridad, garantías y derechos. Y hay también fidelidad a una idea martiana: "El trabajo pone alas".



lfoto: Heriberto González Brito

| Más información en las páginas 4 y 5

| Empresa de Combinadas KTP

# Ave fénix metálica

Con la apertura a nuevos mercados y la diversificación de producciones, la empresa holguinera KTP revirtió un escenario financiero adverso

| Lianne Fonseca Diéguez

Holguín.— Bajo las inmensas naves de la Empresa de Combinadas Cañeras LX Aniversario de la Revolución de Octubre (KTP) el paisaje actual puede sorprender a quien la recuerde en sus orígenes o en apenas cinco o seis años atrás.

En ese insigne plantel holguinero de la industria sideromecánica no hay ya cosechadoras cañeras como protagonistas del ajetreo productivo. Sin embargo, nadie puede decir que la fábrica está inerte: Ha renacido de entre sus hierros como un gran fénix metálico.

En el 2020 produjo las dos últimas combinadas cañeras. En el 2022, de acuerdo con el ingeniero Alián Cordovés Toirac, director de la entidad, dejaron de recibir las materias primas necesarias para hacer piezas de repuesto dirigidas a la agroindustria azucarera.

La situación se agudizó en el primer semestre del 2023: alrededor de 3 millones de pesos de pérdidas, así como fluctuación y desmotivación entre la fuerza laboral, amenazaban la estabilidad de la industria. Ante dicho panorama no quedó otra opción que emerger desde la inventiva,

cambiar el rumbo y experimentar en otras aguas de la economía cubana.

Con el overol de mecánico y 40 años de bregar en la entidad, Carlos González Corrales lo explica claro, como ruido de martillo sobre el metal: "Tuvimos un bache porque dependíamos de la industria azucarera, pero ya hemos ido levantando y entonces estamos insertados en 20 cosas... Hacemos lo que venga sin distinción. Lo de nosotros es trabajar".

La apertura a nuevos mercados y líneas productivas hoy muestran resultados halagüeños. Al cierre de octubre del presente año la entidad cumplió su plan de ventas, ascendente a más de 40 millones de pesos, acumula 10 millones de utilidades y ha elevado el salario medio a 10 mil 249 pesos, más del doble del registrado en el 2024. Y lo mejor es que lo logrado se asienta en obras de impacto social.

Sus 169 trabajadores se las han ingeniado para reparar siete casillas de ferrocarril destinadas al traslado de la canasta básica familiar desde Santiago de Cuba, y fabricar piezas de repuesto de la industria del níquel y los trenes nacionales y de carga.

Igualmente se esfuerzan en recomponer cajas de ampliroll y



Sin darle la espalda a su cliente histórico, AzCuba, la KTP se vincula a proyectos de envergadura como la reparación de casillas ferroviarias, que le ahorran combustible al país por el traslado de la canasta básica. | foto: De la autora

carros pique del sector de Comunales, también tanques cisterna de los carros de bomberos; e impulsar el arrendamiento de espacios y la creación de hornillas de carbón a partir de recorterías.

También apoyan el levantamiento de nuevos parques fotovoltaicos en Holguín con el corte de pilarotes para las mesas de paneles, cuyos recortes sirven a la vez como anclajes de esas instalaciones.

Su más reciente misión consiste en la conversión de contenedores en casas. Actualmente tienen 12 en proceso de transformación, a las que pretenden darles confort y satisfacer así necesidades de viviendas en el territorio.

El futuro se avizora alentador. Hay muchas proyecciones, y entre ellas destaca la intención de confeccionar, a partir del 2026 y con apoyo del Fondo de Desarrollo y Sostenibilidad del Transporte, carros eléctricos con capacidad para 11 pasajeros. Ahora se encuentran en el proceso de transferencia tecnológica desde Sancti Spíritus.

Cordovés Toirac asegura que el éxito ha estado en acercarse a las demandas territoriales y poner en función de ellas todo el potencial humano y técnico de la Empresa KTP, con hombres curtidos entre metales y máquinas antiguas, pero eficientes.

## Buzón abierto

| A cargo de Arsenio Rodríguez  
buzon@trabajadores.cu

### ¿Del lobo un pelo?

| Gabino Manguela Díaz

La pasada semana recibí la misiva de un compañero —Alberto I. Torres Vázquez— con la encomienda de hacerla llegar a esta sección.

“Soy marino, pertenezco a la Empresa Selecmar, del Ministerio del Transporte, y actualmente estoy enrolado en un buque de Petromarca. Tengo contrato firmado con mi entidad, en el que se establece que mi salario es pagadero en efectivo, en dólares (USD). Pero por la situación económica del país nunca se ha cumplido lo convenido en cuanto a ese pago.

“El Estado me deposita el salario en la tarjeta MLC a razón de 1 x 1. Hubo un momento en que ese proceder más o menos funcionaba, pues a pesar de no recibir el efectivo, mediante esa tarjeta tenía acceso a tiendas, al combustible, a las mipymes, etc.

“Pero el Estado ha cerrado o reconvertido a USD

la mayoría de las tiendas en MLC por lo que desapareció mi acceso al combustible y a otros productos. Pero creó otras dos tarjetas, la Clásica y la Tropical, con las que yo podría acceder a los bienes y servicios que me posibilitaba la anterior.

“Resulta que cada mes me siguen depositando el salario en mi tarjeta en MLC, no obstante la situación explicada anteriormente. ¡Imagínese usted! Es muy injusto, por lo que solicito se analice lo antes posible esta situación y se cumpla con lo pactado, incluso a través de las tarjetas Clásica o Tropical”, concluye.

El remitente se volvió a comunicar para informarme que recibió una comunicación de su entidad (Selecmar) en la que le notificaban que a partir del actual mes recibirían hasta el 70 % de su salario en efectivo. “Por ello, aseguró, la publicación perdía sentido”.

En principio creí que el asunto se reducía al famoso refrán: Del lobo un pelo. Y al pensar en el amplio número de personas en similar caso, y a trabajadores de otros sectores laborantes en el exterior o vinculados a empresas extranjeras radicadas en nuestro país, etc., comprendí que el tema ganaba en dimensión.

La respuesta ofrecida al marino es plausible, aunque no llena todas las expectativas del contrato, algo de imprescindible cumplimiento. No habla del tiempo de vigencia de la nueva disposición, ni del 30 % restante, ni del dinero hasta ahora depositado en su tarjeta en MLC.

A pesar de la difícil circunstancia que enfrenta la economía nacional y su aguda falta de divisas libremente convertibles, en especial USD, la total solución del problema constituye tema de marcada importancia para la credibilidad y fortaleza del sistema empresarial cubano.

### Pide respuesta convincente

Erodis González Piñeiro, vecina de avenida Masó no. 10, entre Ciro Redondo y Calixto García, reparto Dalcio Gutiérrez, Bartolomé Masó, provincia de Granma, nos remite una inquietud, en búsqueda de “una respuesta más convincente” a la que le dieron en su municipio.

Señala que es miembro de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana (ACRC), y cumplió misión civil en la República Popular de Angola desde 1985 hasta 1987, como profesor de Matemáticas.

A la par recibían preparación combativa en la unidad militar donde los anexaron y asumían las tareas que les encomendaban como guardias y la participación en caravanas, subraya el lector.

Sin embargo, “ahora una resolución indica que a los combatientes que se jubilén se les pagaría mil 500 pesos y en la ACRC nos dicen que eso era solo para los que fueron por el comité militar”.

“¿Por qué esa discriminación? Si allí en el momento preciso estábamos en igualdad de condiciones”.

“Espero que alguien se haga eco de mi inquietud que es la de varios compañeros acá y nos den una respuesta convincente”.

# ¿Rápido y furioso otra vez en Cuba?



| Joel García León

En el año 2016, una de las partes de la saga de la popular película *Rápido y furioso* fue filmada en las calles de La Habana. Mucho ha llovido desde entonces y nuestras carreteras y avenidas no son las mismas, no solo por el deterioro más que conocido, sino por la casi inexistencia de transporte estatal para pasajeros y el crecimiento exponencial de los carros privados, sobre todo de motos y triciclos eléctricos.

Sin embargo, tal parece que a diario presenciamos la versión cubana de aquella película estadounidense, pues la indisciplina vial, la falta de cortesía de conductores de vehículos a peatones, los niveles de accidentalidad y no pocos fraudes en quienes están al frente de los timones, crecen delante de nuestros ojos. Y lo más peligroso, no todo se resuelve con multas.

La proliferación del transporte eléctrico, colectivo y privado, ha dado para muchos la posibilidad de llegar a tiempo a no pocos lugares con precios menos leoninos que los conoci-



| Ilustraciones: Martirena

dos boteros con gasolina o petróleo. Solo que su propia velocidad más baja (entre 20 y 30 km/h) es para circular ocasionalmente por la senda rápida y no con carácter permanente, lo cual hace que al adelantarlos se produzcan encontrazos, algunos de mucha gravedad.

Todavía hay quienes no usan cascos en esas motos, irrespetan el sentido de dirección de las calles, olvidan poner la luz intermitente para doblar o arrimarse en busca de pasajeros y vulneran todos los semáforos como si tuvieran alguna patente de corso para eso. De ahí la pregunta que salta cuando vemos eso: ¿y quién le dio la licencia a esa gente?

Detener la marcha en los pasos peatonales y cederle la prioridad a alguien que va a cruzar cuando estamos detenidos en una esquina ante una señal de PARE son apenas dos ejemplos que hablan de esa cortesía siempre existente con el peatón que hoy vemos perdida por la desesperación de choferes improvisados.

No es tampoco un asunto menor los cortes de izquierda a derecha y viceversa que siguen haciendo los carros de alquiler en busca de pasajes en las aceras. Dada la crítica situación del transporte, las personas se suben en cualquier cosa para llegar a su destino, de ahí que el llamado sea a no tomar el ejemplo de la película ya mencionada, pues rápido y furioso solo nos conduce a lamentaciones, heridas, o lo más doloroso, a la muerte.

## Virus del cuerpo y del alma



| Daniel Martínez

Quiero comenzar con mano firme la búsqueda de ciertas satisfacciones que se han vuelto oscuras y fugitivas.

Desearía invitarlo a usted a comulgar con la mejor concordia, sin embargo, hoy sangramos espiritualmente. Con huesos astillados y cientos de espinas clavadas. Son uno de los tantos rostros que tienen esos virus que nos asolan, encadenándonos a las camas y a la incertidumbre. Algunos de esos contagios parecen hijos de películas de terror más profundo. Te atacan como si les debieras algo, sembrando en uno el temor a lo más sombrío.

A veces en medio del dolor y a la desesperación que inoculan estas enfermedades y cuando pensar en silencio es la forma más inteligente de decir algo, hay quienes alejados de la realidad exploran un abismo donde se contradicen la vida y sus acciones, esas que nos paran frente al espejo y nos retan a desafiar ciertos criterios y gestiones, que se fundamentan en soluciones poco terrenales.

Hoy caminar por las calles de cualquier rincón del país es desafiar hogueras diarias, donde la insalubridad, la desidia, la inseguridad, la falta de respeto y la indecencia se alían con esas bacterias patógenas y queman deseos y fe.

Respiramos cenizas y con los puños repletos de dolor buscamos sofocar estas angustias, que además de habitar cuerpos y espíritus gobiernan nuestro día a día a placer.

En medio de la tormenta hay quien también se fabrica un universo musical y particular, para luego incendiarnos al no palparlo en su real magnitud. Otros son los culpables. Quienes deciden no asumir su responsabilidad. Ese es otro de los rostros de los virus que asolan el alma.



Defiendo que en cierta medida nos estamos convirtiendo a ratos en una sociedad cínica en la que el pesimismo y la desconfianza agrietan la sobrevivencia. Como si la hubieran disuelto en un agua ácida de tristeza.

La vida es una tormenta que no respeta. A veces, desafiarla sin argumentos sólidos y efectivos puede colocarnos en un punto de no retorno cegados por el resplandor de la desdicha.

Actualmente, virus orales y gérmenes con terribles rostros nos ponen de rodillas. Muchos apelando a la voluntad más profunda dialogan con la nostalgia, la furia y determinadas deidades, tratando de fortalecer su escudo ante el poder de esas flechas.

Estamos fatigados, heridos y vulnerables como objetos de dudas y consuelos. Tal vez, somos una metáfora cruda del tiempo y del desgaste. Quizás algo peor, a los que le han secuestrado la confianza, incluso la bondad.

## Lo tomas o lo dejas



| Gabino Manguela Díaz

¿Alguien pudiera explicar por qué determinados precios de productos en tiendas en USD oscilan desde 0,75 hasta 0,96 y también de 1,85 a 1,90, si centros

y compradores no tienen moneda fraccionaria? ¿Es tan complejo percibir que esos precios, desde que se oficializan, se convierten en el combustible ideal para aumentar la indignación de los compradores? ¿Se tienen en cuenta los graves problemas que ello puede causar?

Lo cierto es que desde los tiempos en que proliferaba el CUC se suceden una y otra vez tales desatinos; claro, por entonces la tienda ofrecía una compensación: si no te daba el vuelto en moneda fraccionaria, te ofrecía caramelos, alguna confitura, fósforos, etc., según sus existencias. Pero ahora, con tiendas en USD, la solución es salomónica: ¡no hay vuelto, lo tomas o lo dejas! Al menos así me ocurrió.

De seguro, el fenómeno puede provocar escenas con ribetes tragicómicos, con finales difíciles de explicar, mucho más cuando el cliente —con todo derecho— se niega a marcharse sin esos 10, 15 o 20 centavos, que tanto trabajo le costó conseguir, y le manifiesta a la tendera que tiene que buscárselos de abajo de la tierra.

Fui protagonista de tal suceso, agravado por el hecho de que una vez que adquirí el producto la dependienta, sin más ni más, como decimos popularmente, volteó su cuerpo para conversar con una compañera de trabajo, quizás creyendo que el comprador estaba obligado a dejarle como propina los 20 centavos.



“Falta el vuelto”, le expresé y olímpicamente ella me respondió que no tenía cambio y me miró con asombro, como si exigir mis 20 centavos fuera una acción extraterrestre, de un tipo deleznable, quien tanto lucha su dinero, que más que todo parecía un hombre mezquino, ruin.

“Esa es la situación que tenemos. Si no está de acuerdo, entonces puede no comprar el producto”, dijo, y yo, humillado, tuve que marcharme sin el producto —que mucha falta me hacía— y además con mi tremendo disgusto. “Lo tomo o lo dejo, no tengo otra opción”, concluí, para no pensar en el destino final de esos 10, 15 o 20 centavos.

¿Cuántas escenas similares se habrían podido evitar si a la hora de definir los precios se hubiera actuado de acuerdo con la lógica, y no tan absurdamente? ¡Se verán horrores!



El no pago de los salarios en tiempo afecta el bolsillo de los trabajadores cubanos. | foto: Gloria Morales Campanioni

| Gloria Morales Campanioni, Gretel Díaz Montalvo y Yamila Causse Despaigne

“NO PAGARLE a un trabajador en tiempo es un crimen, lo privan de satisfacer sus urgencias básicas”; “se sienten desprotegidos”, “¿qué pasa con la tan traída y llevada frase: de mutuo acuerdo entre la sección sindical y la administración, si dejan nuestras familias desamparadas”.

“Nadie sabe... cómo nos las ingeniamos para comprar la merienda de los niños, reforzarles el almuerzo escolar, asegurar lo mínimo...”. Esas y otras expresiones provienen de entrevistados ante el incumplimiento de sus respectivos centros con el pago salarial en los días establecidos en el Convenio Colectivo de Trabajo.

El trabajo es un derecho y un deber social del ciudadano, y los ingresos que por él se obtienen son la vía fundamental para contribuir a la satisfacción de sus necesidades personales y familiares, al desarrollo de la sociedad, pero atrasar su remuneración, después de haber dado el aporte, es una violación de la ley que desmotiva y priva al trabajador de lo necesario para su sustento y el de la familia.

#### Desenredando hilos

Tras las causas objetivas y subjetivas un equipo de corresponsales de nuestro semanario hilvanó conceptos, desempolvó leyes, recordó cláusulas, conversó con un grupo de afectados, a fin de reflexionar sobre un tema que ocurre desde hace años, y que ahora parece haber colmado la copa. Durante la pesquisa constatamos que se ignora el Convenio Colectivo de Trabajo como instrumento jurídico con fuerza legal para que no haya atrasos en el pago del salario; son nulos o estériles los análisis de las administraciones, según consta en actas de consejos de dirección, y se llega hasta violar lo establecido por el sistema bancario de acreditar

—depositar en la tarjeta magnética el dinero— tres días antes a la fecha de pago.

“¿Por qué?; pueden ocurrir errores de ficheros, problemas de comunicación, fallos eléctricos, caídas de sistemas”, explicó Michel Lara Mejías, director del Banco de Crédito y Comercio en el Municipio Especial de Isla de la Juventud.

“O alegan falta de personal en el área contable, insuficientes fondos en cuenta, que el director no estaba para firmar y demás justificaciones que el secretario general de la sección sindical debe conocer, con tiempo, porque lo cierto es que por inexistencia de efectivo no es, máxime si el ciento por ciento de las entidades estatales y presupuestadas están bancarizadas en nuestro Banco”, aseveró el director, quien considera que los trabajadores “no merecen sufrir las consecuencias de la morosidad”.

#### Una realidad que golpea

Sin duda el impago de salarios continúa siendo una problemática en Cuba, especialmente en sectores como el azucarero, la agricultura y el comercio. Aunque en los últimos años se han reducido los plazos y el número de afectados, las causas estructurales persisten y generan malestar social.

José Antonio Pérez Pérez, miembro de la Comisión Organizadora del 22 Congreso de la CTC, nos expuso raíces del problema, las medidas adoptadas y los desafíos que aún enfrenta el país.

“El pago es sagrado y es un derecho que tienen los trabajadores”, advirtió.

El dirigente recordó que el Código de Trabajo, en su artículo 114, establece que “el salario se paga en pesos cubanos al menos una vez al mes por períodos vencidos”. Cualquier modi-

| Salario fuera de término

# Hice mi traba

Atrasar el pago del salario, después de haber dado el aporte, es una violación de la ley que desmotiva y priva al trabajador de lo necesario para el sustento familiar. **Trabajadores** se acerca al tema en varios territorios del país



Las minindustrias para la fabricación de productos derivados de la arcilla, con tecnología china, que fueron donadas a Camagüey por las agencias de Rumanía y Suiza para el Desarrollo y la Cooperación (Cosude) a través del proyecto Reconstruyendo Mejor Post Irma, muy poco trabajaron, los problemas energéticos lo impiden, y esperan por mejores tiempos. | foto: Gretel Díaz Montalvo

ficación en la fecha o condiciones de pago debe comunicarse a los trabajadores con no menos de 15 días de antelación y con acuerdo sindical. Sin embargo, la letra de la ley contrasta con la realidad en algunos lugares.

#### Las culpas tienen nombres

En la Comisión Organizadora del 22 Congreso de la CTC se ha reconocido que “una de las quejas y reclamaciones reiteradas por los trabajadores se relaciona con el impago del salario. En Isla de la Juventud, por ejemplo, al cierre del año 2024 incidieron las empresas de recursos hidráulicos; mantenimiento a inmuebles; comercio; ómnibus públicos; forestal; flora y fauna; servicios portuarios; tabaco; música y espectáculos, y talleres.

“Han existido reclamaciones en cuanto a este asunto en el sector de la agricultura con la Empresa Agroindustrial (EA), colectivo con cambios en su dirección y estructura a partir de los problemas de solvencia económica presentados, falta de liquidez y de personal en el departamento contable”, alegó Nelkys Lopetegui Castillo, miembro del Secretariado de la CTC en ese territorio al frente de la Esfera de Asuntos Económicos.

Igual panorama ocurre en Camagüey, donde Yaneisi González Toscano, especialista de Política en la Dirección Provincial del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, expresó que alrededor de 675 trabajadores se encuentran afectados por el atraso del salario, con 116 meses acumulados entre los años 2024 y 2025.

Unas 13 entidades estatales incumplen con este sagrado derecho laboral, en el que sobresalen, al cierre de septiembre, unidades de la Empresa Provincial de Servicios Co-

munales, del Grupo Empresarial de Comercio Interior, del Ministerio de la Agricultura y la de Materiales de la Construcción, la de peor situación.

Según explicó la funcionaria es por “falta de liquidez, de materias primas y cuentas por cobrar”.

#### Sin salario no trabajo

“En mis 71 años de vida nunca pensé que llegaría el día en que no tendría dinero para comprar los alimentos. La chequera se acabó y seguían sin pagarnos, acudí a mi hermano y me ayudó, pero no es fácil”, manifiesta con dolor Ernesto Bárzaga Sánchez, administrador de la Empresa de Materiales de la Construcción del Poder Popular Provincial en Camagüey.

Su colega Ramón García Chicoy, especialista principal en el Departamento de Producción —fundador de esa entidad; en enero cumplirá 65 años y se jubilará— y otro de los cinco trabajadores que aún permanecen allí, tampoco se la han visto bien.

“Vivo con mi hermana con discapacidad intelectual y por la falta de salario durante meses hemos pasado momentos negros y sobrevivido gracias a mi hijo, sin contar las veces de pedir prestado”, reconoció.

Bárzaga lleva 25 años en esa empresa y Chicoy 39, el sentido de pertenencia los mantiene, aunque les deben seis meses de salario; otros se han ido.

#### No alcanza, pero si falta...

Antes el cobro era sagrado y creaba el síndrome de la Cucarachita Martina, ahora es insuficiente a golpes de carencias e inflación, pero sigue siendo un día de gloria, ¿y si este no llega?

Como explica Richard Ramírez Arias, miembro del Secretariado

# jo, paga lo que debes

del Comité Provincial de la CTC en Camagüey “el impago o atraso genera descontento, desmotivación, lo que afecta el rendimiento laboral y el ambiente político-ideológico; además provoca la migración hacia otros sectores incluidos los nuevos actores económicos”.

Otros testimonios en territorio agramantino sustentan lo expuesto, en la Empresa Provincial de Materiales de la Construcción (EMC) los últimos tres años han sido duros, confirmó Aida Regla Antúnez Parrado, su directora. “No obstante los esfuerzos tene-



**Nelkys Lopetegui Castillo, miembro del Secretariado de la CTC en el Municipio Especial al frente de la Esfera de Asuntos Económicos habla de las entidades que incurren en impago de salarios.** | foto: Gloria Morales Campanioni

mos bajos ingresos y una mala situación financiera. En enero del 2025 debíamos el año anterior de salario a 302 trabajadores —que como promedio empleamos en nuestras 10 unidades empresariales de base (UEB)—, hoy solo quedan 120, fuerza insuficiente”.

El panorama resulta complejo para cumplir su misión fundamental que es producir materiales con arcilla, hormigón y madera, porque desde que detuvo motores la fábrica de cemento de Nuevitas, por la carencia de combustible y las intermitencias en el suministro de electricidad, mucho no han podido hacer, pues si carecen de materias primas pocas o ninguna obra podrán respaldar.

“No asombra entonces que por concepto de cuentas por cobrar tenemos más de un millón 200 mil pesos y en cuatro municipios: Florida, Vertientes, Esmeralda y Carlos Manuel de Céspedes hay UEB que deben un año y dos meses de salario. Y de los hombres que no tienen contenido de trabajo solo hemos logrado reubicar 18, el resto ya ni están en plantilla.

“Hemos buscado alternativas como el arrendamiento de equipos y locales, pero no avanzamos como queremos. Para ponernos al día contratamos gestores económicos particulares ante la carencia de personal en el área de Contabilidad; hemos molido áridos, creamos brigadas de reparación de viviendas, hacemos pigmentos”, dijo An-

túnez Parrado, quien con el ceño fruncido enuncia cada gestión realizada para garantizarle algo al bolsillo de los trabajadores.

“Los hemos reubicado, ya sea para reparar entidades, construir casas o en otros oficios, lo cierto es que el 2024 fue duro; en el municipio de Céspedes acumulan más de 100 mil pesos en cuentas por cobrar al igual que en el de Florida, aunque una salida ha sido ubicarlos en Servicios Comunales haciendo nichos y sarcófagos”, significó.

## Siempre habrá solución

Humberto Menéndez Surí, director provincial de Economía y Planificación, en la provincia de Camagüey, destacó que realizaron controles y revisaron las incidencias con la situación financiera de las EA que pasaron del Grupo Empresarial Azucuba a subordinación local. Encontraron deudas a los trabajadores y lo primero fue ver las reservas productivas para buscar ingresos.

Otra opción fue el crédito de capital de trabajo que otorga el Banco, para ejecutarlo en actividades productivas, como siembra y cosecha de diferentes cultivos o realizar labores fundamentales de la entidad. La orientación es agotar todas las posibilidades productivas y entonces acudir al crédito bancario, expresó el directivo.

Aunque no siempre las indicaciones llegan a tiempo y encontramos a quienes como Ernesto Bárzaga Sánchez, se mantienen en su puesto por amor a la empresa y a la que considera no se le presta la debida atención por el sindicato.

“Aquí en la EMC hay una sección sindical depauperada. Como no tenemos custodios asumo esa tarea y la de recepción.

“Para cobrar una cuenta de 88 mil pesos a la Empresa Geominera, tomó dos años. Le dije a la directora y a la económica que yo iba a usar mis vacaciones para realizar las gestiones y erradicar esa deuda

y así lo hice”, nos dijo. Es lastimoso escuchar que por la carencia de dinero ha tenido que ir caminando de su casa al centro de trabajo, unos 6 kilómetros de distancia.

## Radiografía en los campos

El pago del salario o el anticipo en las unidades básicas de producción cooperativa (UBPC) constituye una obligación fundamental de la administración de primer orden para el sindicato. No obstante, en los últimos tiempos este derecho se ha visto afectado en diferentes entidades, incluso después de haberse discutido en el Consejo Nacional de la CTC.

Causas del impago se concentran en la falta de producción y eficiencia económica, especialmente en EA Municipales y centrales azucareros, precisó José Antonio Pérez, miembro de la Comisión Organizadora del 22 Congreso de la CTC.

Se suman los mismos problemas descritos: financieros, deudas, cuentas por cobrar, déficit de personal contable y de recursos humanos, y la competencia del sector privado, que atrae a profesionales con salarios más altos.

El impacto sobre las familias es directo en un contexto de inflación y pérdida de capacidad de compra. No solo afecta balances financieros, también erosiona la confianza en las instituciones y golpea la mesa familiar, en tanto, persisten entidades con atrasos de pago de cinco, ocho y hasta 12 meses, reflexionó el funcionario.

En las áreas rurales esa situación adquiere una dimensión crítica, por la desmotivación en quienes trabajan día tras día en el campo, lo cual se traduce en fluctuación hacia otras entidades y zonas urbanas, y consecuente aumento de tierras ociosas y despobladas.

¿Cómo lograr la permanencia en el campo y estimular la producción de alimentos? Una respuesta a medias la encontramos en las medidas transitorias adoptadas a partir de



**Por inexistencia de efectivo no es el atraso, máxime si el ciento por ciento de las entidades estatales y presupuestadas están bancarizadas, al menos en el Banco de Crédito y Comercio de Isla de la Juventud.** | foto: Gloria Morales Campanioni



**Ernesto Bárzaga Sánchez, administrador de la Empresa de Materiales de la Construcción, en Camagüey, va caminando de su casa al centro de trabajo, unos 6 kilómetros de distancia aproximadamente.** | foto: Gretel Díaz Montalvo

la solicitud de fondos emergentes al Ministerio de Finanzas y Precios para cubrir atrasos; reubicación de trabajadores en actividades secundarias o de ciclo corto y control sindical en defensa de los afiliados.

“La solución definitiva está en producir y prestar servicios. Así sería digno defender un salario respaldado por la creación de riquezas”, advirtió Pérez.

El comercio también ha registrado incidencias en provincias como Granma, Camagüey, Matanzas y Santiago de Cuba, reflejo de la inestabilidad de ofertas, insumos y niveles de actividad. A ello se suma la insuficiencia de equipos de recursos humanos y contabilidad, y la competencia del sector no estatal.

Durante el inicio del año el impago salarial superaba los 20 mil trabajadores afectados, ya disminuyó a 3 mil; y cinco entidades superan los cinco meses de impago, lo que acarrea ilegalidades, indisciplinas sociales y laborales.

Las deudas en el caso de las EA municipales se concentran en Camagüey, Las Tunas y Granma, con atrasos de varios meses, y Santiago de Cuba, con una deuda de un mes.

“Específicamente en el sector azucarero, seis de ese tipo de entidad diseñadas para producir meladura quedaron sin combustible y no honran el pago del salario en centrales como Bartolomé Masó y Roberto Ramírez, en Granma, y Argentina y Brasil, en Camagüey”, aseveró.

Son evidencias de que existen muchos factores que inciden en la formación de los salarios y en las violaciones e incumplimientos de un pago que debe ser sagrado.

Es cierto, como enfatizó Enrique Cisneros Morris, jefe del Departamento Económico de la CTC, de que: “El salario tiene que estar respaldado por la creación de bienes y servicios y su impago no puede quedar en informes sindicales”. Este criterio hace preguntarnos.

¿Dónde queda entonces la defensa sindical en la base a los derechos de los afectados, si los salarios de buena parte de los cubanos son tan insuficientes que rozan lo simbólico? El tema requiere una acción energética contra los infractores por la parte gubernamental también. La desprotección que significa un mal que ha echado raíces hay que talarla para que cese al menos ese llanto en el bolsillo obrero.





| Lázaro Álvarez

# El boxeo como odisea



| Daniel Martínez  
foto: Del autor

**S**ER BOXEADOR es no poder escapar de un destino escrito. Es alojarse en la ley del sufrimiento y de la angustia. De no haber olvidado la cuenta de las derrotas a través de las cuales se adoquinó el camino. De estar dispuesto a todo. Boxear es habitar un mundo hecho para pocos. El pugilista es un peculiar soldado, un ser imperfecto, ambicioso e increíblemente sensible, también un elegido...

Lázaro Álvarez suspira y con sus palabras asciende por una escalera de vivencias que huelen a sacrificio. Le pregunto sobre algo que parece sorprenderle. Los ojos, esas luces enigmáticas que mucho hablan y regalan, se le prenden con sed.

“El mayor misterio del boxeo, pienso que es ahhh —y resopla mientras cruza sus brazos sobre el pecho—, el compromiso y el deseo de ser grande. Mi atracción viene desde muy niño cuando tenía nueve o 10 años. Boxear inculca responsabilidad y dedicación.

“Sabes —dice y mueve la cabeza con decisión— para entender debes estar en el *ring*, ver la magia, los secretos para después tener las respuestas. Son cosas que solo el que las vive puede hablar de eso. Es estar años entrenando, pasando por diferentes cosas, estudiando y sacrificándose para lograr ser campeón”.

Hace una pausa. Se frota las palmas de las manos como si fueran lijas y palmeándose los hombros continúa. “El boxeo tiene una psicología especial. Son distintos estados en los que debe haber un equilibrio. Estar muy ansioso o eufórico no es bueno. Tienes que ser flemático para poder cumplir en el cuadrilátero lo que estudiaste en el entrenamiento. Mi tesis de Licenciatura en Cultura Física fue acerca de un tema de psicología ligada al boxeo”, dicta a la vez que reposa la barbilla sobre sus puños.

Descansa una pierna sobre la rodilla. Respira fuerte como quitándose un peso de encima y se reacomoda en el amplio mueble que gobierna parte de la sala de su casa.

¿Cómo enfrentas el miedo, el temor, la duda antes de una pelea?, le pregunto sin dejar de observar su comportamiento.

“No vamos a llamarlo miedo —apunta y se da pequeños puñetazos en los muslos—, trabajo la concentración. Si antes de pelear estás pensando que vas a perder, que si el tipo es fuerte, estás desvirtuando algo de lo que has entrenado. Son cosas psicológicas y aspectos que si tú no los dominas es fatal. Es así también en las esferas de la vida...”.

**Todos llevamos a cuestas unos cuantos dolores de los que no presumimos, pero evocamos sin reparos. La decepción puede tener un individualismo feroz.**

“Sí, ha pasado varias veces a lo largo de mi carrera y llego a una conclusión —registra como si masticara para buscarle el sabor más profundo—. Sufro el momento. Descanso un poquito y me enfoco en lo que viene, con la autoestima, el coraje y mi moral en alto para sobreponerme y hacerlo mejor. Ahí es donde está la magnitud de un deportista y de cualquier persona, porque para ser grande hay que pasar por eso”, sentencia y la mandíbula parece arderle de apretar los dientes.

“Mira, hay una derrota que tuve cuando era más joven y me marcó mucho —reconoce con la sinceridad hinchada como velas— fue en el Mundial Juvenil. Era favorito a la medalla de oro y perdí en la primera pelea con un ruso que sabía podía ganarle. Fue impactante, me dio fiebre, no quería ni comer. Cuando regresé me sobrepuso poco a poco. Mi familia me animó; seguí adelante y llegaron los tres títulos mundiales y las medallas olímpicas”.

**¿Cuál fue la pelea más memorable para ti, para bien o para mal, en los Juegos Olímpicos y por qué?, le pregunto por impulso buscando exhumar una realidad, quizás triste, incluso cruel?**

“En Londres 2012 —responde como si acabara de respirar esa vivencia—. Perdí con el irlandés John Joe Nevi. Salió con un boxeo extraño. Me encendió y ganó bien. No fue por los jueces. Al final terminé con tres medallas de bronce olímpicas, algo que pocos pueden hacer.



“Soy mi principal rival —dispara como intuyendo la interrogante—. Nunca subestimo a ningún contrincante. Sé que algunos tienen más cualidades que otros y diferentes maneras de boxear. Me preparo bien para ganarle a todos...”.

**Lázaro Álvarez parece profesor a conciencia su fe. El altar yoruba que corona una esquina de la sala resalta. Durante la conversación él no ha dejado de observarlo como si encontrara una infinita complicidad. No se lo ha comentado, aunque estimo que la religión debe ser búsqueda y también reto. Un gigantesco campo en el que la tolerancia y el bien se conjuren para fundar algo mejor.**

“Mi creencia religiosa influye bastante. Los cubanos somos religiosos. Creí desde niño. Por la familia y otras cosas. Soy oluwo, babalawo y ololista. Eso me exige principios de ser buen hijo, padre y amigo, sin olvidar ayudar a la humanidad. Rige mi forma y comportamiento. Le debo mucho a la religión. Me educa y ayuda. No es para quedar bien, nadie es perfecto. Me esfuerzo para ser mejor con mi conducta y actitud”, confirma y el eco de sus palabras se queda rondando alrededor con una provisión inagotable de fe.

“Tengo rituales antes de combatir. Están vinculados con mi religión. Pido y acompañó a mis deida-

des. Incluso antes de empezar el día. Todos tenemos sueños. Quiero estar entre los grandes de la historia y que la gente me recuerde. Servir de ejemplo a mi sociedad”, manifiesta lleno de optimismo.

“Controlo el ego, aunque tampoco lo dejo abajo. Lo equilibro —afirma subiendo el tono y libre de ataduras—. Lo que uno logra con mucho empeño está ahí. No es creerte cosas ni ser egoísta. Debes comportarte y actuar como eres. Quererte a ti mismo. Opiniones diferentes habrá, mas si respetas y no hieres a nadie no tendrás problemas.

“Mi mayor sacrificio ha sido el boxeo por lo que exige física y mentalmente. Estar lejos de la familia, de tu país es difícil, pero tengo objetivos.

“Valores que me ha inculcado este deporte? Voluntad, respeto, obediencia —atestigua arrugando la nariz y extendiendo las manos abiertas con las palmas hacia arriba—. Reconozco que soy poco comunicativo —certifica con un gesto que revela una franqueza afilada y transparente—. No me relaciono tanto. Eso no quiere decir que sea por algo malo. Para hablar de uno hay que conocerlo. He estudiado y converso bastante, trato de mostrarme exacto. No actúo para resultar simpático. Soy así, pero capaz de saludar y conversar de la mejor manera. Incapaz de creerme superior. Aclaro

que nunca he tenido problemas con la prensa ni con otras personas. Respeto para que hagan lo mismo. Incluso muchos me llaman Lazarito de cariño. Saben que soy un hombre de bien...”.

**Retuerce los dedos de las manos entrelazadas. El rostro se le relaja en una sonrisa torcida que resulta amable. Abre los brazos y dejándolos caer a los costados como árboles talados prosigue.**

“Una de las lecciones que me ha dejado el boxeo es la conducta. Es un deporte de combate que te ennoblecen. Valores y principios da. Te hace comportarte ante la sociedad. Inculca cosas buenas para tu proceder.

“Quiero que mi legado sea el mejor. Que los niños vean lo que logré con sacrificio y disciplina. Soy de San Juan y Martínez, Pinar del Río. De origen muy humilde. He triunfado, estudié y me hice universitario. Tengo el cariño del pueblo y el amor de mi familia y amigos. Sinceramente soy un buen ejemplo de superación al igual que todos los cubanos...”.

Lázaro Álvarez y su boxeo son un reflejo de su biografía: pelear, caer, levantarse, sobrevivir, ganar y trascender, trazan una lección que vale tanto para el deporte como para la vida: no siempre tiene más posibilidades de triunfar quien más arriesga, sino quien más está dispuesto a resistir.



| foto: Archivo de Trabajadores



## El Festival de Alfredo

| Yuris Nórdo

La edición 46 del Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano está dedicada al intelectual cubano Alfredo Guevara, justo en el año del centenario de su natalicio. No podía ser de otra manera: este será siempre el Festival de Alfredo Guevara, fundador, presidente emblemático y figura cardinal de un proyecto cultural que trascendió las pantallas para volverse un movimiento de ideas.

Esta edición del Festival reserva varios homenajes al gran intelectual cubano.

Su impronta no solo marcó el nacimiento y consolidación del encuentro, sino que lo dotó de un espíritu crítico, emancipador y profundamente latinoamericano que aún hoy distingue al certamen habanero.

Hablar de Alfredo Guevara es referirse a un hombre que entendió el cine como herramienta de transformación social y de pensamiento. Revolucionario en el sentido más integral del término, su vida fue un ejercicio permanente de creación, confrontación y diálogo.

Desde los cineclubs universitarios hasta la fundación del Icaic en 1959, Guevara concibió el audiovisual como un espacio en el que la cultura podía —y debía— recrear, cuestionar y acompañar los procesos sociales. A su juicio, la Revolución tenía que ser también una Revolución de la Cultura, y el cine era uno de sus lenguajes privilegiados.

Esa vocación lo llevó a convertirse en interlocutor exigente dentro del campo intelectual cubano. Su franqueza, enemiga de eufemismos, lo situó en el centro de deba-

tes decisivos para el rumbo cultural del país.

Defendió siempre que no hay cultura sin ideas y que el pensamiento crítico es parte consustancial de toda obra verdadera. Aunque no fue un cineasta en el sentido tradicional, sus principales aportes se encuentran en la arquitectura institucional que hizo posible el florecimiento del nuevo cine en Cuba y América Latina.

El Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano, fundado en 1979 y presidido por él en varias etapas, fue la concreción de esa visión: un espacio de intercambio, crítica y renovación de lenguajes, en el que los cineastas del continente hallaron un territorio fértil para dialogar y proyectar sus estéticas.

En esta edición su figura será recordada con presentaciones de libros, exposiciones, paneles especializados e intercambios académicos que revisitan su trayectoria y celebran su legado intelectual, político y cultural.

A 100 años de su nacimiento, el Festival vuelve a convocarlo como guía y provocation. Alfredo Guevara recibió en vida los más altos reconocimientos, pero nunca se conformó: hasta su último día lo animó la voluntad de fundar y de tensar los límites.

Por eso, la edición 46 no es solo un homenaje, sino la afirmación de un espíritu: el Festival que lleva su nombre sigue siendo —y seguirá— una celebración del cine como acto de emancipación y pensamiento, un legado vivo de quien entendió la cultura como arma esencial de la Revolución.

Alrededor de 35 horas de proyecciones, con cortometrajes, documentales y largometrajes de toda la región, conforman el programa diario del 46.º Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano de La Habana. En las numerosas variedades a disposición del público se encuentran las obras presentadas en los concursos Otros Territorios, y de Óperas Primas, respectivamente, en la sala 23 y 12. | RC

| Honduras

## Elecciones en suspenso

| Yimel Díaz Malmierca

El 30 de noviembre, 6.5 millones de hondureños fueron llamados a las urnas para elegir presidente, vicepresidentes, alcaldes, diputados nacionales y representantes al Parlamento centroamericano. Entre los presidenciables favoritos aparecían Rixi Moncada (del Partido Libre, en el Gobierno); Nasry Tito Asfura (del Nacional) y Salvador Nasralla (del Liberal).

Actualmente el escrutinio está paralizado, pero desde el principio Moncada quedó relegada al tercer lugar; mientras Nasralla y Asfura ocuparon la delantera con un “empate técnico” (cerca del 40 % de los votos cada uno). La ventaja en el conteo ha cambiado de bando varias veces, siempre con discreta diferencia. Vale anotar que la ley electoral hondureña establece la obligatoriedad del voto y descarta el balotaje.

Los directivos del Consejo Nacional Electoral (CNE) han pedido “calma y paciencia” por la demora, recordaron que la ley otorga 30 días para oficializar resultados y que prorrogaron los términos para interponer “acciones de nulidad administrativa” y hacer “recuentos especiales”.

El organismo ha reconocido que al menos el 17 % de las actas presentaban “inconsistencias” lo que obliga a una revisión manual más lenta; mientras que la misión de observadores de la Unión Europea describió el ambiente como “tenso y polarizado”, marcado por disputas internas en los organismos electorales.

Varias fuerzas políticas han denunciado irregularidades, entre estas el Partido Libre, de la actual mandataria Xiomara Castro: “Se presenta acción de nulidad administrativa de los escrutinios practicados por las 19 mil 167 Juntas Receptoras de Votos (JRV) en el nivel electivo presidencial, ante el desastre del sistema de Transmisión de Resultados Electorales Preliminares (TREP)”, afirma el



De izquierda a derecha, Salvador Nasralla (Partido Liberal) y Nasry Tito Asfura (Partido Nacional). | foto: Tomada del Diario Roatán

documento presentado por el abogado Edson Javier Argueta, apoderado legal de esa agrupación política.

Desde el pasado jueves, el consejero del CNE Marlon Ochoa, también militante de Libre, había alertado de un “golpe electoral” coordinado entre sectores de derecha y de una evidente “injerencia” estadounidense. Aseguró que esta podría ser “la elección menos transparente” y la “más manipulada de nuestra historia democrática”.

Entre los elementos citados por Ochoa para sustentar su tesis sobresalen la eliminación del control biométrico, las actas erróneas, la adulteración automática del número de votos, el fraude automatizado en la transferencia de votos y la retención de actas cruciales.

El abogado hondureño Ric Soto, por su parte, difundió un audio de Fernando Cerimedo, argentino contratado como asesor del Partido Nacional, en el que expone el origen de los comentarios de Donald Trump a favor de Asfura. La injerencia extranjera está expresamente prohibida por la ley; frente a ella el Ministerio Público, la cancillería, el Congreso y la Corte Suprema tienen la obligación de actuar, sentenció.

**Washington indulta para presionar**  
El mandatario estadounidense Donald Trump calentó los comicios antes de que se abrieran las urnas. Declaró que

su país no “malgastaría dinero” si su candidato preferido (Asfura) no se alzaba con el triunfo. Días más tarde, afirmó, sin pruebas, como suele hacer, que en Honduras estaban tratando de “cambiar los resultados” y amenazó con “serias consecuencias”.

En paralelo indultó al expresidente Juan Orlando Hernández condenado en el 2024 por un tribunal estadounidense a 45 años de prisión por narcotráfico. El gesto molesto incluso a los republicanos, pues contradice la supuesta operación antidrogas que Washington realiza actualmente en el Caribe.

Para los hondureños, el espaldarazo a Hernández busca favorecer a Asfura (ambos del Partido Nacional) y evoca los disturbios que en el 2017 dejaron al menos 24 muertos tras los cuestionables comicios que otorgaron un segundo mandato a Juan Orlando.

Cualquiera de los dos contendientes, Asfura o Nasralla, que se alce con la presidencia representan un “aliado” para EE.UU. y un enfriamiento de la agenda de reformas sociales, fortalecimiento institucional y protección ambiental impulsada por Xiomara Castro, quien aprovechó la presidencia *pro tempore* de Honduras en la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) para reubicar a su nación en el concierto internacional de países que reclaman un mundo más justo.



(Viene de la primera)

## Homenaje a Maceo y a la Operación Tributo

“Antonio Maceo nos da una admirable síntesis de lo cubano: talento, valor, osadía, patriotismo, sensibilidad y compromiso con todas las causas justas”, manifestó el Presidente cubano en un mensaje en la red social X, en el que aseguró, además, que “su nombre sigue siendo símbolo de intranigencia, del héroe que no pacta con el enemigo. Cuba es y será un eterno Baraguá”.

En el acto político y ceremonia militar efectuados en El Cacahual fueron recordados el Titán de Bronce, junto a su ayudante, el capitán Pancho Gómez Toro caído en combate también ese 7 de diciembre de 1896. Asimismo, se rindió sen-

tida evocación al aniversario 36 de la Operación Tributo, y se honró a los miles de combatientes cubanos que habían cumplido misiones internacionalistas en África.

Las palabras centrales del homenaje estuvieron a cargo de José Ramón Monteagudo Ruiz, miembro del Secretariado del Comité Central del Partido y jefe de su Departamento Agroalimentario, quien destacó las cualidades de Maceo para llevar delante más de 800 acciones en la guerra que lideró.

Monteagudo Ruiz expuso la estrecha relación de esas efemérides, pues encierra no solo a quienes

murieron en el siglo XIX por la independencia de Cuba, sino también a los que en el siglo XX lo hicieron bajo el concepto martiano de “Patria es humanidad”.

A la ceremonia asistieron los miembros del Buró Político, Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Comité Central; el general de Cuerpo de Ejército Álvaro López Miera y el General de División Lázaro Alberto Álvarez Casas; ministros de las Fuerzas Armadas Revolucionarias, y del Interior, respectivamente, así como dirigentes del Partido, Gobierno, organizaciones de masas y otros jefes de las FAR y del Minint. | RN

## Construir con amor

José Luis Martínez Alejo



Ciego de Ávila.— Tan enamorado de su tarea cotidiana está Misael Rodríguez Llanes, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción, quien expresó con naturalidad ese sentimiento: “Construir es amar”.

Emocionado por acontecimientos recientes, confiesa: “La ciudad de Ciego de Ávila nos llama tanto la atención como las proezas de los trabajadores de nuestro sector, los que hicieron posible la exitosa celebración de las actividades centrales por el 5 de diciembre, Día del Constructor.

“El compromiso que hicimos el año pasado en el acto provincial con motivo de la efeméride, fue cumplido, y la palabra empeñada se convirtió en hechos concretos durante los últimos 12 meses.

“El territorio avileño, por ejemplo, fue el que más propuestas a distinciones procesó y uno dice ¿tantas condecoraciones otorgadas?, todavía es insuficiente ante las proezas de nuestra gente en cada centro, de manera especial aquí en cuatro entidades y una



Misael Rodríguez Llanes impuso varias condecoraciones. | foto: Del autor

unidad empresarial de base con la categoría de Vanguardia Nacional.

“Digo esto de forma categórica porque la industria de materiales de construcción y la de Holguín son las más destacadas, ya que han diversificado las producciones y cumplido las facultades del empresariado cubano para beneficiar a los trabajadores y extender su gestión para el bienestar en las comunidades.

“El personal de la avileña empresa de construcción y montaje tiene que sentirse orgulloso de ser el que menos tiempo utilizó en el país para cumplir con calidad el cronograma de ejecución de un parque fotovoltaico. Además, contribuyó a la pavimentación de la pista del Aeropuerto Internacional Jardines del Rey, de cara a la presente temporada de alta turística y otras inversiones.

“La provincia cuenta con la mejor empresa de aprovechamiento hidráulico de Cuba, y entre las punteras está la productora de tuberías y accesorios de alta densidad, Ciegoplast”.

### ¿Cuáles son los retos?

“Continuar las acciones para el mejoramiento del servicio de agua a los pobladores de la provincia, donde se han invertido este año 136 millones de pesos en estaciones de bombeo vinculadas a una población superior a los 48 mil habitantes.

“Otros objetivos son el perfeccionamiento del sistema de la vivienda en la construcción, calidad de las obras y en el proceso de digitalización de los trámites para que esta última tarea se convierta en una fortaleza”.

### ¿Qué se propone el sindicato en vísperas del aniversario 67 de la Revolución?

“Lo primero es seguir trabajando en cada lugar para que la asamblea de afiliados sea el espacio principal de enfrentamiento a los complejos desafíos en las transformaciones de la economía y la sociedad. El sindicato no puede hablar desde la acera del frente, tiene que convencer, representar y organizar a los protagonistas del escenario más importante que es el del colectivo laboral”.



GOBIERNO  
REPÚBLICA DE CUBA  
Con todos y para el bien de todos

Matanzas.— Opiniones a partir de sus vivencias, necesidades e intereses aportaron estudiantes y profesores de la Universidad de esta provincia durante el estudio del Programa de Gobierno para corregir distorsiones y reimpulsar la economía.

El debate, que tuvo como eje central las preocupaciones lógicas de los futuros profesionales sobre la implementación y

control del Programa, incluyó como temáticas más comunes, entre otras, lo imperioso de recuperar el sistema electroenergético nacional y combatir con mayor rigor las ilegalidades.

Eduardo Ernesto Torres Vázquez, profesor de la carrera de Agronomía, se refirió a la importancia de añadir al documento información relativa al cumplimiento de objetivos a corto, mediano y largo plazos, como una vía para ser más transparentes con relación a los resultados de un Programa que

se aplica desde enero del 2025.

Señaló el joven maestro que otra de sus inquietudes radica en la comercialización de medicamentos a nivel de país, para lo cual propuso mayor interrelación entre los sectores estatal y privado, que redunde en disponibilidad de productos en las farmacias y en la reducción de los precios.

Lizz Claudia Vega Barani, quien cursa el tercer año en la Facultad de Idiomas, ahondó en el elemento del control como mecanismo esencial para

concretar los propósitos del plan gubernamental, y exemplificó cómo en no pocas de las esferas de la economía y la sociedad hoy en día se manifiestan conductas inapropiadas debido a la falta de exigencia en el cumplimiento de lo establecido.

La reunión contó con la participación de Julio César Pérez Verdencia, funcionario del Comité Provincial del Partido Comunista de Cuba en el territorio, representantes de los ministerios de Relaciones Exteriores y Energía y Minas, entre

otros, quienes explicaron particularidades del Programa.

Hasta el próximo 30 de diciembre se realizará la consulta de lo que se considera el hilo conductor para avanzar en la recuperación gradual de la economía. Esta construcción colectiva debe darle la necesaria solidez, robustecimiento, integridad y actualización al documento integrado por 10 objetivos generales, 106 objetivos específicos, 342 acciones y 264 indicadores y metas. | John Vila Acosta/ACN

## Universidad yumurina: debate con aportes